

## ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 135

### H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO

En Trehuaco, siendo las 10:40 Horas del lunes 05 septiembre del 2016, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el Alcalde Don **LUIS ALBERTO CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- **RAUL ESPEJO ESCOBAR**

**LUIS SANHUEZA ZURITA**

- **VICTOR CHANDIA ARCE**

- **NORMA MONSALVE CONSTANZO**

- **MIGUEL VARGAS AVILA**

- **NORMA TORRES FUENTES**

Como Ministro de fe el Secretario Municipal (S), Sr. Francisco Contreras Mora.

**Tabla:**

**1.- Lectura Acta Sesiones Anteriores:**

- Sesión Ordinaria Nº 133 del 08 de agosto de 2016.
- Sesión Ordinaria Nº 134 del 16 de agosto de 2016.

**2.- Correspondencia:**

**2.1.- Recibida:**

- Oficio Nº 014 (31.08.2016) de H. Concejal Don Víctor Chandia.
- Oficio Nº 015 (31.08.2016) de H. Concejal Don Víctor Chandia.

**2.2.- Despachada.**

- Ord. Nº 288 de Sec. Municipal a Sr. Administrador Municipal.
- Ord. Nº 289 de Sec. Municipal a Directores de Finanzas, DAEM y DESAMU.

**2.3.- Análisis.**

**3.- Cuenta Señor Presidente.**

**4.- Cuenta Comisiones.**

**5.- Asuntos Pendientes.**

- Mantención de Luminarias.
- Subvenciones 2016.

**6.- Asuntos Nuevos.**

- Modificación Presupuestaria Municipal.

- Modificación Presupuestaria DAEM.
- Comodato Panadería.

## **7.- Incidentes.**

### **1.- Lectura Acta Sesiones Anteriores:**

#### **- Sesión Ordinaria Nº 133 del 08 de agosto de 2016:**

Aprobada sin observaciones.

#### **- Sesión Ordinaria Nº 134 del 16 de agosto de 2016:**

Como la presente sesión tiene varios temas que tratar, se **ACUERDA** postergar el Acta de la Sesión Ordinaria Nº 134 para la próxima Sesión Ordinaria.

### **2.- Correspondencia:**

#### **2.1.- Recibida:**

Se da lectura a los oficios Nº 014 (31.08.2016) y Nº 015 (31.08.2016) de H. Concejal Don Víctor Chandia.

#### **2.2.- Despachada.**

Se da lectura a los Ord. De Sec. Nº 288 y Nº 289 de Sec. Municipal.

#### **2.3.- Análisis.**

Don Víctor Agradece que se esté realizando con rapidez la tramitación de sus oficios.

### **3.- Cuenta Señor Presidente.**

- El Señor Alcalde informa que el día jueves de la semana pasada fue invitado por el Presidente de “Ñuble Región” para asistir a una Sesión Especial de la Comisión de Gobierno Interior del Senado, donde se analizaban los últimos temas y detalles de la creación de la Región de Ñuble. Señala que viajaron en un furgón para llevar a algunos miembros de comisión Ñuble Región con los cuales pudieron participar de la Sesión mencionada que era presidida por la H. Senadora Ena Von Baer.

En la sesión se expresaron opiniones de diversos senadores de la comisión. Agrega que hubo momentos que dio la impresión que el proyecto no pasaba, y era clave que pasara en esa sesión, pues si se postergaba era en forma indefinida. Señala que a pesar que los senadores tenían algunas observaciones, todos de alguna manera expresaron su voluntad de aprobar el proyecto. Además que ellos habían conversado con algunos senadores que eran parte de la comisión y se les pudo solicitar que aprobaran el proyecto.

Cree que los que estuvieron allí fueron partes de un momento histórico para Ñuble y sus comunas, pues se llevó a votación el Proyecto de Ñuble Región y fue aprobado en forma unánime, lo que fue más muy importante, pues proyectos que se aprueban en comisión normalmente pasan ambas cámaras. Esta era la prueba de fuego y se vinieron muy contentos, pues además pasaran a la historia por esta lucha y respaldo a la creación de Ñuble Región.

Informa además que se mantuvo en proyecto original pues algunas sugerencias que tenían los Honorables estaban fuera de lo que votó el proyecto tal como lo presentó el gobierno. Como por ejemplo que el Senador Espina defendió la posibilidad que Coelemu fuera capital provincial, pero no fue acogido porque ese era resorte del ejecutivo, y se le preguntó al Subsecretario quien respondió que modificarlo significaba retrasarlo pues se está muy encima con los plazos que tienen que ver con la elección del Intendente, por lo que quedó como lo había presentado el gobierno con las capitales provinciales que ya se conocían. En el caso del Valle del Itata la capital es Quirihue, por el lado de Chillán es Bulnes y la otra no recuerda, pero son tres provincias.

Dice que las expectativas son altas, además que hay una resistencia a crear nuevas regiones, pues hay muchas ciudades y lugares que desean convertirse en regiones, da el caso del Senador Zaldivar no estaba muy de acuerdo, pero junto con el Diputado Sabag conversaron con él antes y en la sesión dio su voto a favor. Pero hay varios que no quieren seguir dividiendo el país pues les preocupa cuando va a parar la subdivisión del país, pues esto trae muchos costos y hay caso como la Región de Parinacota que ha sido bastante complejo pues no tiene auto sustentabilidad y genera más gastos de lo que realmente puedan producir.

El piensa que es mejor no tener macro regiones, pues las autoridades políticas y administrativas están más al alcance y pueden disponer de mayor tiempo para las comunas, pero por el espíritu que vio allí cree que Ñuble es la última región que se apruebe hasta un buen tiempo más.

Cuenta que en el Senado se encontró con el Ministro de Obras Públicas, con el cual pudo conversar y recordarles algunos temas conversados a raíz de su visita por el tema del puente sobre el río Itata y el asfaltado que le solicitó, para lo cual se está en comunicación de autoridades regionales para obtener los recursos del estudio que permita continuar con el asfaltado del camino de la costa, como también el asfaltado de Puralihue, Valle Alegre – Goroepumo y el asfaltado de la cuesta de Mela, tema que le planteo cuando vino a Trehuaco.

Con respecto a la otra capital de provincia le parece que es San Carlos pues estaba su Alcalde en la Sesión.

La Concejala Monsalve afirma que así es, que San Carlos es la otra capital de provincia.

Recuerda que él luchó mucho para que Trehuaco fuera capital provincial, pero es increíble como las comunas más chicas y pobres son discriminados, incluso casi con burlas. El siempre criticó que con ese criterio es muy difícil la descentralización en Chile. Si bien es cierto que Ñuble Región es un paso, pero igual había una lucha descarnada de que la capital provincial debía quedar en Chillán y no en Bulnes. Por lo que estima que se sigue haciendo más de lo mismo. Pues si ven hoy a Quirihue, está ya es una comuna bien constituida y ya tiene algunos servicios públicos importantes, y comunas como Trehuaco no tienen nada. Teme que seguir así las cosas estemos condenados a desaparecer como comuna, porque esta tiene una gran tendencia al envejecimiento pues la mayor parte de los jóvenes emigran y cada vez hay menos nacidos aquí, pues no hay incentivo para que los jóvenes se queden aquí. Insiste que Trehuaco tenía los méritos para ser capital provincial, está desarrollado a las comunas vecinas porque todos los servicios están en ellas, esto también afecta la inversión de privados. Trehuaco solo es de interés para otros cuando se requiere uno de sus servicios, cuando se necesita algo, no por otras cosas. Era muy importante ser Capital Provincial pues habría

venido mucha gente de las otras comunas con lo que habrían crecidos los servicios y las inversiones, pero, agrega, no los escucharon.

#### **4.- Cuenta Comisiones.**

La H. Concejala Norma Torres informa que el día viernes se realizó en Trehuaco una actividad en que se entregó un reconocimiento a un grupo de personas de la costa con la Señorita Pamela, representante de Celco Arauco, y se estuvo desarrollando por un par de semanas una capacitación para un grupo de mujeres del sector que comprendía Boca Itata. Todo enmarcado dentro de la Responsabilidad Social, la que culmino con una breve ceremonia. Previo a ello se realizó una capacitación, se sumó otro grupo de personas al que ya estaba, para participar de una capacitación con Sercotec en temas de emprendimiento e iniciativas de Emprendimiento para que ellas puedan trabajar en las áreas en que tengan sus competencias.

Agrega que el día jueves se dio el vamos a la Feria del Expo Mundo Rural 2016, donde Trehuaco participó en tres áreas: Agroecología, Artesanía (Colchanderas) y Manualidades y otras áreas, en donde todos pudieron exponer sus trabajos y venderlos. Con la finalización ayer de esta actividad, se les hizo un reconocimiento bastante emotivo a las Colchanderas de Trehuaco. Esto les abrió la posibilidad de participar de otras ferias regionales y nacionales.

Por último informa que está trabajando con INDAP y la SEREMIA de Agricultura, con un grupo de mujeres recolectoras de Trehuaco. Con ellas se han hecho algunas reuniones de capacitación para fortalecerse en esa área de negocio dev la recolección de hongos u otro tipo de frutos. También se está viendo la posibilidad que se formalicen y puedan trabajar asociativamente, también para que se puedan establecer y tener un trabajo seguro en el futuro.

Don Víctor Chandia dice que vuelve a consultar por enésima vez y tratando de hacer presente el sentir de los beneficiarios de las Becas Municipales. Recuerda que el Sr. Muñoz (DAF) se comprometió a ver la posibilidad de pagar los dos meses adeudados en agosto y ya estamos en septiembre y eso no ocurrió. Como concejal y por haber votado por ese beneficio, dice sentirse responsable de dicho incumplimiento, por lo que le gustaría tener una respuesta oficial al respecto.

El Sr. Alcalde responde que dijo, y se leyó en el Acta hace pocos momentos, que están se pagan cuando hay recursos, es decir cuando llega el FCM, que es en mayo y octubre. Recuerda que Trehuaco casi no tiene recaudación propia por lo que tienen que priorizar.

Don Víctor responde que dentro de esa priorización estaba el pago de las Becas.

Don Luís reconoce que el Sr. Chandia tienen razón.

Interviene la Señora Lilian Moreno, encargada de Contabilidad, quien señala que en el mes de agosto se pagaron las Becas de mayo y junio, y solo faltan julio y agosto.

Don Luís Cuevas plantea que entonces no están tan atrasados, solo dos meses y que Don Claudio habría cumplido.

Don Víctor confirma estar de acuerdo con aquello.

Don Raúl Espejo (Comisión de Salud) quiere hacer algunas consultas con respecto a ambulancias, pues llegó una nueva. Consulta si el proyecto consideraba una o dos más.

Don Luís Cuevas responde que son tres, y que espera inaugurarlas juntas como corresponde ahora para el 18 de septiembre. Recuerda que una es para el sector costero y las otras para reponer las que ya están hace mucho tiempo.

Don Raúl plantea que a pesar que los caminos son bastante ásperos pero Leuque también necesita una ambulancia.

El Sr. Alcalde responde que una de ellas se destinará a ese sector pues la que hay está bastante maltratada.

Con respecto a la Plaza, don Raúl dice que la encuentra un hermoso regalo para la comuna.

Don Víctor dice que quiere aprovechar el tema para preguntar quién es el encargado de protocolo de la municipalidad.

El Sr. Responde que depende de la actividad. Este se designa por actividad.

Don Víctor consulta si hay alguien contratado entre otras cosas como encargado de protocolo, que tenga esa responsabilidad.

El Secretario Municipal responde que esta se asigna como se dijo de acuerdo a la actividad, y esta responsabilidad se ha estado rotando. Pone como ejemplo que él ha estado en ese tema algunos 18 de septiembre, y otras personas en la inauguración de la plazoleta.

Dice que lo consulta pues ha enviado un par de sugerencia al Sr. Toledo cuando ha enviado excusas por no poder participar, y la verdad es que no se han leído. Así también en la inauguración de la Plaza, llegó un poco atrasado y reconoce su error, pero no se nombró su presencia en el acto como tampoco el de la concejala Norma Monsalve. Cree que en estas actividades tan importantes y masivas se nombren a las autoridades locales, ya que no hay que olvidar que son autoridades y el gobierno local de esta comuna independiente de las visitas por mucha relevancia que tengan son ellos las autoridades locales.

También quiere hacer sentir un malestar de ese momento. Cree que hace falta un poco de trabajo con las autoridades locales de darles la representatividad que tienen, pues todos los externos ese día se sentían como en su casa y ellos poco menos que tenían que darles la pasada a ellos para que se colocaran en la foto y cree que eso no corresponde. Insiste que son ellos el gobierno local y necesitan el respeto que se merecen.

La Concejala Norma Monsalve señala que el Señor Toledo es un poco porfiado porque ella escuchó (y don Víctor dice lo mismo) cuando el Señor Alcalde le dijo que los nombrara a ambos cuando estaban llegando y él no lo hizo.

El Señor Alcalde dice que no insistió con Toledo, pero cuando estuvo arriba en los nombró a ambos y el Sr. Toledo le dijo que fueron nombrados ya y él no se percató de eso. Después le volvió a insistir y le mandó a decir con alguien que estaba al lado, y volvió a responder que los había nombrado. Luego le confirmó que había nombrado al Concejo en general.

El Sr. Alcalde pide al Secretario Municipal (s) que los ayude en estos temas ya que está aquí con el Concejo. También recomienda que cuando un Concejal no puede estar se canalice a través del Secretario Municipal (s) las excusas y él se las haga llegar a él.

El H. Concejal Don Luís Sanhueza dice que la inauguración estuvo preciosa, pero vuelve a insistir en algo que lo ha dicho anteriormente, que pasa como en la fiesta de la papa y otras cuando se está cerca de una elección municipal. Dice haberse sentido pasado a llevar y se lo hizo sentir a los demás colegas, cuando colocaron la cinta de inauguración hicieron el ridículo más grande porque cuando se procedió al corte de cinta, todas las autoridades externas quedaron en ubicación para el corte en desmedro de las autoridades locales como los Concejales que quedaron fuera de la foto, tanto así que le propuso a los demás colegas de abrazarse durante la inauguración. Fuera de toda otra anécdota, cree que no corresponde lo que pasó, y quiere recordar a la Secretaria Municipal Srta. Lucy Cartes en esa parte era muy preocupada de los concejales que trataran de estar. Reitera su molestia y le pide al Alcalde y al Secretario Municipal (s) que haya un poco más de preocupación, pues en este caso se desordenó el cuento.

Aclara finalmente que no se trata de salir en una foto más o una foto menos, pero si hay mucha gente pendiente de donde están los concejales, donde aparecen. Dice al Alcalde que no lo responsabiliza a él pues para ello tiene su gente para que se preocupen de los concejales.

Don Miguel Vargas se suma a los dichos de Don Víctor y Don Luís, pues fue como si ellos no existieran como concejales, se pusieron todos menos ellos.

Don Luis Cuevas dice que es un poco complicado el tema, pues no muchas veces vienen autoridades con cierta relevancia regional que habían sido parte del proyecto, todos habían participado en alguna de sus fases desde su origen hasta la ejecución, entonces en ese instante es complejo colocar a las autoridades que al igual que los concejales tienen sus sensibilidades.

El Secretario Municipal aclara que los funcionarios municipales a cargo del protocolo tenían todo preparado y previsto para la inauguración y el corte de cinta, pero las personas de protocolo del SERVIU cambiaron todo y se llevaron a las autoridades al lugar donde se realizó finalmente el corte cuando estaba previsto que fuera en el mismo lugar donde se realizaba la ceremonia, por lo que no fue descuido municipal, simplemente las personas del SERVIU cambiaron el lugar e incluso la Secretaria del Señor Alcalde tenía todo previsto: tijeras, cinta y las personas que las sostendrían, e incluso se dejó sola a la Banda de Carabineros, quienes tenían previsto tocar como 40 minutos más, por lo que se fueron muy molestos porque los dejaron solos.

## **5.- Asuntos Pendientes.**

### **- Mantención de Luminarias.**

Se deja pendiente mientras llegan las personas que expondrán sobre ese tema, y se pasa al otro punto.

### **- Subvenciones 2016.**

El Secretario Municipal (s) hace entrega de listado de solicitudes de subvención que él ha recibido a la fecha, que es la siguiente:

## SOLICITUDES DE SUBVENCIONES MUNICIPALES 2016

<b>ORGANIZACION</b>	<b>MONTO SOLICITADO</b>
JUNTA DE VECINOS TORREON	1.500.000
JUNTA DE VECINOS PANIAGUA II	300.000
JUNTA DE VECINOS BOCA ITATA	300.000
JUNTA DE VECINOS EL ARRAYAN	400.000
CENTRO DE MADRES TREHUACO	150.000
GRUPO AUTOAYUDA BEBER PROBLEMA GOTA DE LUZ	200.000
LOS CUATRO VIENTOS DEL SUR	500.000
IGLESIA MISIONERA APOSENTO ALTO LA HERMOSA	800.000
CLUB DEPORTIVO TREHUACO	500.000
ÑUBLE REGION	500.000
<b>TOTAL</b>	<b>5.150.000</b>

### SUBVENCIONES APROBADAS ANTERIORMENTE:

<b>ORGANIZACION</b>	<b>MONTO ENTREGADO</b>
CLUB DEPORTIVO SOCIAL Y CULTURAL BMX	600.000
CUERPO DE BOMBEROS DE TREHUACO	1.300.000
<b>TOTAL</b>	<b>1.900.000</b>

**DISPONIBILIDAD PRESUPUESTARIA INICIAL.** **7.000.000**

**SALDO DISPONIBLE** **5.100.000**

Don Luís Cuevas, con respecto a las solicitudes dice que le parece que la Señorita Lucy Cartes habría recibido algunas, consulta si están en este listado.

El Secretario Municipal (s) responde que solo están las que él ha recibido desde que asumió la subrogantica, por lo que le consultará a la Señoritas Lucy.

El Sr. Alcalde consulta que pasa con el Club de Huasos.

El Secretario Municipal (s) responde que les consultó al Presidente y este le dijo quer todavía no habían presentado solicitud porque estaban postulando a un proyecto regional.

El Señor Alcalde propone analizar los proyectos de subvenciones que se tienen en el listado por ahora.

Se revisan los objetivos de todas las solicitudes de Subvención.

Don Raúl Espejo plantea que se vea la forma de apoyar a todas las organizaciones solicitantes y que los recursos disponibles para subvención se repartan entre todas las organizaciones en cantidades iguales.

Don Víctor dice no estar de acuerdo.

La Concejala Monsalve dice que al igual que en otras oportunidades insiste en el tema que hay organizaciones que se repiten todos los años, como otras que además piden altas cantidades como Junta de Vecinos de Torreón ( \$ 1.500.000), Ella percibe que hay organizaciones que no están trabajando y se les hizo como costumbre que si les faltó una silla se pide una subvención. Ella cree que las subvenciones son para otro tipo de cosas, no son para la implementación de una sede completa, pues las organizaciones deben hacer un esfuerzo también.

Don Víctor propone que se voten en particular las subvenciones sobre 300 mil pesos y las inferiores a esa suma se aprueben todas. Además no cree necesario destinar todo el dinero, pues puede aparecer alguna solicitud de emergencia como a pasado con Bomberos.

El Señor Alcalde propone que en virtud del tiempo que se discuta hoy si se otorga o no la subvención que quedo en tabla en discutirla que es la solicitud de la Junta de Vecinos de Boca Itata, y las demás se dejen para la próxima sesión para hacerlo con más tiempo y ser más objetivos. Además tiene dudas si la Sra. Lucy recibió alguna que no se entregó al Subrogante, y también está el caso del Club de Huasos que no sabe si le aprobaran su proyecto como también de alguna otra organización que todavía pueda llegar en el transcurso de la semana.

Don Víctor dice que tiene sus aprensiones con el Club de Huasos que no se ha portado muy bien con él como Concejal, tema que ya se lo hizo presente al Presidente.

Don Luís reitera la propuesta que hoy se vea la Solicitud de la Junta de Vecinos de Boca Itata y la próxima sesión todas las demás.

El H. Concejo **Acuerda** por unanimidad Aprobar la Moción.

Don Víctor agradece la disposición del Señor Alcalde a que se discuta la Solicitud de la Junta de Vecinos de Boca Itata.

Don Víctor expresa su malestar porque el Alcalde entregó solo la subvención a bomberos y se publicó dicha foto, sin tomar en cuenta a los concejales, siendo la aprobación de subvención también una responsabilidad de estos.

Don Luís responde que bomberos saben que los recursos fueron aprobados por el Concejo, a lo mejor sería bueno realizar una ceremonia cuando se entregue Subvenciones., pero las organizaciones vienen en diferentes momentos a retirar su cheque.

Don Víctor contesta que solo quería decirle su sentir por este tema.

El Sr. Alcalde propone extender la sesión en 20 minutos más.

El H. Concejo **Acuerda** aprobar la moción.

Don Luís Cuevas expresa que con respecto a la Subvención para Junta de Vecinos de Boca Itata, estando su Presidente aquí, dice que quiere ser franco con respecto a este tema. Dice que el año pasado se entregó una subvención para este tema a esa Junta de Vecinos, pues le pareció en esa época una buena iniciativa, hoy dice esta de acuerdo de apoyar nuevamente esa iniciativa, pero con algunas observaciones que quisiera que el Presidente se comprometiera a cumplir, pues el año pasado, estando casi a un año de las elecciones municipales, cree que fue un poco politizado ese evento, pues él fue, estuvo invitado al almuerzo, pero ya eran las cuatro de la tarde y tenía que devolverse,

además tenía mucha hambre por lo que se fue a almorzar a su casa, por lo que la invitación no funcionó, no conoce el motivo.

Agrega que este año por estar en un periodo de elecciones dice que tiene que serle franco al Presidente de la Junta de Vecinos Don Juan Llanos, quien además es presidente del Comando de un Candidato, quiere preguntarle como va a ser su procedimiento, pues entenderá que tendría que comprometerse a en esa actividad tener imparcialidad con las autoridades que asisten, pues se va ha estar cerca de las elecciones municipales, además que debe tener presente que es una actividad que considera con la subvención recursos públicos, y tendría que invitar a todos los candidatos, como él tendrá que hacerlo el 18 de septiembre. Insiste que no tiene problemas en aprobar la subvención pero tienen que haber ciertas garantías de imparcialidad política, pues ni las autoridades ni los candidatos pueden verse disminuidos frente a la comunidad.

La Concejala Monsalve dice que es un evento bonito, que espera la gente disfruta, y espera que la fiesta sea como el año pasado. Recuerda que estuvo como ciudadana, y encuentra bueno que se hagan fiestas costumbristas en los sectores,. Además hace una reflexión con respecto al ambiente en la comuna en este período electoral, encuentra que hay una tirantes en ella, y de verdad desea que está fiesta se viva como corresponde sin esa tirantes, como no acercarse uno al otro por temor y se crea un ambiente tenso, ojala que eso cambie pues esta es una fiesta nacional, y después se va a tener una fiesta política donde se van a elegir las autoridades comunales, y la comuna va a seguir, los amigos y los vecinos van a seguir viviendo aquí, espera un ambiente de más unidad, y espera no encontrarse con el ambiente antes descrito, así que da su apoyo para que se apruebe la subvención solicitada.

Don Víctor Chandia dice que desea destacar un par de cosas que le sorprende. Desea recordar que nunca el monto de una subvención ha estado sujeta a algún tipo de condiciones, y dice que el Alcalde lo haya dicho en forma personal porque no refleja al menos su pensamiento. Ahora si cree que es importante recalcar que estos dineros entregados son para lo que ellos lo solicitan, no para otro fin,

## **6.- Asuntos Nuevos.**

- Modificación Presupuestaria Municipal.
- Modificación Presupuestaria DAEM.
- Comodato Panadería.

## **7.- Incidentes.**

**FRANCISCO A. CONTRERAS MORA**  
**SECRETARIO MUNICIPAL (S)**

**LUIS A. CUEVAS IBARRA**  
**ALCALDE**

**ACUERDOS SESION ORDINARIA Nº 134.-**

**H. CONCEJO MUNICIPAL**

**Agosto 16 DE 2016**

1.- En la presente Sesión no se tomaron acuerdos por parte del H. Concejo.

**FRANCISCO A. CONTRERAS MORA**  
**SECRETARIO MUNICIPAL (S)**  
**MINISTRO DE FE.**